

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Peña, Obrador, Vázquez y Quadri: minutos decisivos
- \*Ahora es AMLO objetivo de Josefina, sin romper puentes
- \*La violencia intrafamiliar, cuestión que debe atenderse

Víctor M. Sámano Labastida

MIENTRAS en Tabasco aún se discute si es posible o no un debate oficial entre los tres candidatos al gobierno del estado, sí éstos pueden o no llevar “apuntadores” o deben mostrarse tal cual son, los cuatro candidatos a la Presidencia realizarán el domingo su segundo debate. Ahí estarán e casi cadena nacional Enrique Peña Nieto (PRI-PVEM), Andrés Manuel López Obrador (PRD-PT-MC), Josefina Vázquez Mota (PAN) y Gabriel Quadri (Panal). Usted podrá verlos y escuchar sus argumentos de por qué consideran que merecen o necesitan el voto ciudadano.

Inclusive está previsto un nuevo debate pero no oficial, que se realizaría el 19 de junio organizado por los estudiantes y jóvenes del “Movimiento 132”. A este encuentro confirmaron su asistencia López Obrador, Vázquez Mota y Quadri, en tanto que Peña Nieto decidió no acudir. Se explica la ausencia porque las movilizaciones estudiantiles juveniles han tomado un sesgo antipeñista, aunque también otra estrategia recomendaría precisamente asistir.

Los debates extraoficiales, no organizados por los institutos electorales sí pueden realizarse, no están prohibidos. Ocurrió en Tabasco, cuando un grupo de empresarios y organizaciones profesionales invitaron a los tres aspirantes al gobierno estatal a presentarse en un mismo foro. Acudieron Arturo Núñez (Movimiento Progresista), Jesús Alí (Compromisos por Tabasco) y Gerardo Priego (PAN). También se presentaron en un programa radiofónico los candidatos a la alcaldía de Centro con cabecera en Villahermosa, Luis Felipe Graham, del PRI; Humberto de los Santos Bertruy, por el PRD y Gonzalo Fócil, candidato del PAN.

Seguramente habrá oportunidad de otros encuentros. Qué mejor si los organizara la autoridad electoral, obligada como está a ofrecer a los ciudadanos todas las posibilidades de informarse sin anteponer trabas burocráticas; pero también se abre la posibilidad de que la propia sociedad impulse y obligue a la comparecencia de quienes aspiran al voto.

LO GRANDE DESDE PEQUEÑO

DESDE HACE varios años, observadores de la Organización de Naciones Unidas advirtieron que en México se tolera la violencia, el maltrato contra los niños. En el año 2007, la ONU emitió un informe sobre violencia y salud y refirió que en México mueren asesinados por maltrato y por la delincuencia diariamente dos menores de 14 años. No se tienen datos actualizados, pero resulta evidente que esta situación se agravó.

Sin contar con la mortalidad infantil por efecto de enfermedad, mala calidad de vida, desnutrición.

Esta semana se realizó en Villahermosa el Encuentro Internacional sobre Violencia Intrafamiliar. Unos de los participantes, Alejandro Heredia, advirtió que Tabasco es uno de los estados con mayor índice de maltrato a los menores. Heredia es presidente de la Asociación de Padres Separados, y con conocimiento de causa explicó que precisamente el alto índice de divorcios aumentó la agresión e inestabilidad para niños y niñas.

De acuerdo a este especialista, en México se divorcian anualmente unas 85 mil parejas. Tres de cada diez separaciones son abiertamente conflictivas, lo que repercute en los hijos.

El presidente del Tribunal de Justicia en Tabasco, Rodolfo Campos, destacó la preocupación en la comunidad debido al incremento de delitos como abuso sexual infantil, pederastia, explotación laboral, uso para fines pornográficos, entre otros.

El foro internacional sobre violencia familiar en Tabasco fue dirigido especialmente a los abogados, por esto cabría destacar la propuesta de uno de los participantes para que las leyes tabasqueñas tomen ejemplo de lo que se ha hecho en Morelos, Aguascalientes, Michoacán y Yucatán.

A decir del diputado local José Espinoza, en Tabasco sí hay avances en la protección de menores. Citó las reformas al Código Penal en 2001 para castigar con más severidad agresiones contra niñas y los niños; también se estableció el Código Civil (2008), la violencia familiar como una causal de divorcio y pérdida de patria potestad.

Lo relevante es observar que es necesaria una acción integral y decisiva para disminuir –si es posible, erradicar- la violencia intrafamiliar en Tabasco; no sólo proviene de patrones culturales, también porque Tabasco se ubica en una zona fronteriza expuesta a todo tipo de influencias, positivas y negativas.

### AL MARGEN

INICIADA la campaña electoral, los estrategas de la panista Josefina Vázquez Mota vieron en Enrique Peña del PRI el adversario a vencer, contra él iniciaron una intensa campaña de denuncia y crítica; ahora decidieron que tienen que detener el avance del izquierdista Andrés Manuel López Obrador por medio de un ataque sistemático. Está demostrado que si alguien es objeto de un golpeteo permanente pueden suceder básicamente dos cosas: hundirlo o “blindarlo” contra futuras embestidas. Me parece que esto último sucede con Andrés Manuel; los panistas deberán medir muy bien si no quieren una reacción de bumerán... PARA QUE haya pleito se requieren dos, dice la conseja popular. Podría señalarse también que para que haya pleito se necesita que alguien lo compre...o lo pague.

AYER VIERNES tuve oportunidad de acudir a conversar con un grupo de periodistas, estudiantes y público en general sobre el periodismo en México, en Tabasco y los retos para este oficio. Estuve acompañado de Lácides García, rector de la Universidad Olmeca. Aparte de una breve revisión del periodismo en la entidad y de la falta de una historia sistematizada sobre esta actividad, platicamos sobre los desafíos para los periodistas y medios de comunicación.

Entre estos desafíos mencionamos: a).- el tecnológico; b).- el técnico profesional; c).- el económico; d).- el social-público y e).- el ético. Todos estos retos no pueden verse de manera aislada, sino que dependen unos de otros. La globalización, la intercomunicación en tiempo real de las sociedades, obliga a no ignorarlos a menos que admita uno ser rebasado por la realidad.

AGRADEZCO las opiniones de los lectores de esta columna, así como de los amables radioescuchas de nuestros breves comentarios en Radio Fórmula. Como bien saben la libertad de expresión y el derecho a la información no son algo dado por siempre, se construyen todos los días. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )